

PRECIOS DE SUSCRICION
 Santander, un mes. . . Prs 1-75
 " un trimestre 4-75
 Provincias, 3 meses. 5-25
 Ultramar, 6 meses. 25
 Extranjero, 6 meses. 18
 Números sueltos, 5 céntimos.

La Voz Montañesa

REDACCION Y ADMINISTRACION
 San Francisco, 29, bajo.
 Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.
 La correspondencia dirijase al Director.
 Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XII.

SANTANDER.—Martes 25 de Marzo de 1884

NUM. 2770

GRAN VENTA DE MUEBLES

En el taller de ebanistería de D. Carlos Escandon, Concordia, 12 y 14, se vende un gran surtido de muebles de todas clases, á precios sumamente económicos.

NOTA IMPORTANTE

Se construyen toda clase de jergones de muelles desde el módico precio de siete duros en adelante. 6-6

Liquidacion de música

Se vende la que se salvó del incendio de la calle de Atarazanas

CASI DE VALDE

Calle de la Blanca, núm. 22

ACUERDO

Por órden del Comité local del partido republicano democrático-federal de esta ciudad, recibida por medio de atenta comunicacion, insertamos, como órgano que es LA VOZ MONTAÑESA de nuestro partido, el siguiente acuerdo:

«Se ha verificado la coalicion de los partidos republicano-progresista y republicano-federal de esta capital, habiéndose acordado desde luego y como consecuencia inmediata de la coalicion el retraimiento absoluto de los dos partidos en las próximas elecciones.»

LINEA FERREA DEL CANTABRICO

Por el interés que tiene en la actualidad cuanto se relaciona con la construccion de los ferrocarriles cantábricos, vamos á reproducir los notables artículos que ha escrito respecto de tan importante asunto el ingeniero de caminos señor don A. Ibarreta, y que ha publicado nuestro apreciable colega *El Norte*, de Bilbao.

Y es tan de oportunidad este trabajo, cuanto que, segun tenemos entendido, la línea de Santander á Bilbao ha sido estudiada para un ferrocarril de vía ancha, ó sea de 1 metro 67; y demuestra el señor Ibarreta, con datos irrefutables, que no tiene razon de ser la construccion de dicha vía férrea con el ancho mencionado, sino con el de 1 metro, que es el que se ha dado al proyecto de la de Oviedo á Santander.

Creemos que nuestros lectores leerán con gusto tan interesante trabajo, por lo mucho que contribuye á ilustrar la opinion acerca de un asunto poco conocido en nuestra patria, pero que es de sumo interés para el desarrollo de su riqueza, y muy especialmente para el porvenir de la línea férrea del Cantábrico, de que hace pocos dias nos hemos ocupado nosotros en la polémica sostenida con el *Boletín de Comercio*, de esta ciudad:

«Los ferro-carriles cantábricos deben ser de vía estrecha»

I.

Cuando se suscitó, hace tres ó cuatro meses, en los periódicos de Bilbao la polémica sobre la importancia relativa de los diversos ferro-carriles en proyecto, y sobre el ancho de vía más ventajoso al movimiento y á los intereses públicos de nuestro país, dadas las condiciones en que nos encontramos, fué mi intencion terciar en el debate; pero mis continuas ausencias de Bilbao que me interrumpian, á cada momento, en el trabajo emprendido; los muchos documentos y aun volúmenes que tuve que consultar y resumir á fin de presentar en una forma sencilla y concreta los numerosos datos reunidos, me atrasaron de tal modo que cuando quedaron terminados mis artículos, consideré que ya habia pasado la oportunidad de su publicacion.

En la *Gaceta* del 20 de Febrero último he leído la escritura de constitucion de una sociedad denominada del *ferro-carril Vascongado*, que tiene por objeto la construccion y explotacion de un ferro-carril que, partiendo de Vitoria y salvando el puerto de Arlabán, desciende por la cuenca del Deva y llega por la costa á San Sebastian; de un ramal á Durango, y otros á los puertos de la costa que en lo sucesivo se juzguen necesarios.

En los documentos que figuran en la *Gaceta* no se indica el ancho de vía que deberán tener estos ferro-carriles, pero tengo entendido que en el ante-proyecto se fijó el ancho normal, ó sea 1-67.

En mis artículos no he hecho mencion de estas vías férreas, porque en el intervalo trascurrido desde que las Córtes autorizaron al gobierno para otorgar la concesion de aquellas, los iniciadores del pensamiento no dieron señal de vida, y era creencia general que habian desistido de su empresa; pero todas las consideraciones que presento relativas á la línea Cantábrica y en defensa de la vía estrecha tienen aplicacion á esas nuevas líneas.

Juzgo, por lo tanto, la ocasion propicia para renovar aquella discusion, y lo hago porque observo una peligrosísima tendencia en esta cuestion de ferro-carriles á volver á pasados errores que han sido causa de tantos descalabros, de tantas ruinas y del descrédito que ha pesado durante

muchos años sobre esas vías que pueden ser, sin embargo, tan útiles y beneficiosas.

Demasiado sé que mis pobres escritos nada impedirán, nada remediarán; pero habré cumplido un deber lanzando la voz de alerta, y si llegan á abaratar una sola voluntad, á convencer á uno solo de mis lectores, no los consideraré del todo inútiles, y casi me daré por satisfecho.

Tan pocas veces he abusado de la paciencia del público, que espero me dispensará si, por un momento, me ocupo de una cuestion personal. Allá, á fines de 1880, varios industriales y representantes de algunos pueblos de la alta Guipúzcoa tuvieron la bondad de encomendarme el estudio de un ferro-carril económico que, partiendo de Durango y pasando por los principales centros industriales y productores, fuera á empalmar con la línea del Norte en el punto más conveniente.

Lo primero que traté de averiguar fué el producto á que pudiera aspirar el ferro-carril en proyecto y, desgraciadamente, por los datos obtenidos, por el movimiento que existe y por la dura experiencia adquirida, llegué á convencerme que ni la línea de que se trata, ni las que se llevarán por otras direcciones, y me atrevo á decirlo, ninguna de las que se construyan de nuevo en España, salvo raras excepciones, pueden esperar un producto bruto kilométrico anual que pase de 12.000 pesetas, por lo menos, en muchos años.

Pues bien, calculado con toda prudencia el producto probable para la línea cuyo estudio me fué encargado, el problema que traté de resolver, siguiendo una marcha inversa de la que generalmente se acostumbra, fué determinar un trazado tal, que el capital empleado en el establecimiento del ferro-carril hallase en aquel producto la debida remuneracion, es decir, que ese producto pudiera compensar los gastos de explotacion y los intereses del capital invertido.

Y como el producto probable resultase mezquino, como el territorio atravesado es sumamente accidentado, de aquí la necesidad imprescindible de adoptar, en primer término la vía estrecha, luego esas fuertes pendientes del 2 al 3 por 100 de que tanto se asustan algunos, y que han servido de argumento contra la vía estrecha, como si algo tuviera que ver el ancho de la vía con las pendientes. ¡No son de vía ancha los ferro-carriles de Génova á Turin, del Monte Cenis y de Canfranc y sin embargo tienen inclinaciones que llegan al 3'5 por 100!

Y no se crea que esos estudios de *trazado económico* sean tan fáciles de hacer y que, como tales, merezcan el desden con que han sido mirados por quien aprecia, sin duda, las cosas por su tamaño.

En un trazado de largas alineaciones, de curvas de grandes radios, de pendientes suaves, los obstáculos que al paso se encuentran se vencen por largos túneles, profundas trincheras, altos terraplenes y elevados viaductos, es decir, á fuerza de dinero.

En aquellos, por el contrario, los obstáculos no se vencen de ese modo, se salvan, se evitan por medio de repetidos tanteos, de continuas variaciones de la traza, empleando todos los recursos del arte. El ingeniero debe hacer abstraccion de su personalidad, olvidar por completo el amor propio, renunciar á todo *lucimiento*; solo debe guiarle una mira, la de poner á salvo los intereses confiados al resultado de sus estudios. No se dirá que su trazado es un modelo bajo el punto de vista puramente técnico, pero no oírá decir que los que han confiado en él han sido engañados, arruinados y sacrificados á su vanidad.

Estoy firmemente convencido de que si el ferro-carril de Zumárraga ha de construirse, y lo mismo digo de las demás líneas en proyecto, ha de ser en condiciones de estricta economía y sacrificando, hasta un límite prudente, hasta donde lo permitan sus necesidades comerciales, la explotacion á la construccion, porque en ellos el tráfico ha de ser pequeño y no ha de exigir largos trenes, pesadas cargas ni gran velocidad.

De hacerlos en las condiciones que se han ejecutado hasta ahora los ferro-carriles en España, es, en mi concepto, preferible mil veces renunciar á su establecimiento. *¡To be or not to be!*

Aprovecho esta ocasion para combatir un error desgraciadamente muy generalizado, y del que participa el mismo señor Jamar, ilustrado economista.

Dice el señor Jamar en uno de sus últimos artículos: «Todo ferro-carril es beneficioso al país en que se establece; podrá ser más ó menos productivo para el capital que lo crea; pero para el país que cruza es productivo y beneficioso siempre.»

Un camino de hierro, como todo instrumento industrial, no es ventajoso cuando *cuesta* más de lo que *vale*, es perjudicial; su construccion no fomenta la riqueza, la disminuye. Tendrá, como instrumento propio para facilitar los trasportes su utilidad intrínseca; pero es preciso que esa

utilidad sea en cantidad suficiente para compensar la parte *perdida* del capital invertido en su construccion.

Me explicaré más claramente con un ejemplo. Una compañía ha gastado 20 millones de pesetas en el establecimiento de un ferro-carril. El producto bruto obtenido es de 700.000 pesetas anuales, y los gastos de explotacion ascienden á 350.000; de modo que el producto neto resultará en 350.000 pesetas, y 1'75 por 100 el interés del capital empleado. La operacion es, por lo tanto, ruinosa para la compañía.

Suponiendo que el interés remunerador fuese del 5 por 100, esa compañía pierde la cantidad de 13.200.000 pesetas; y esta pérdida alcanza á la riqueza general que no es más que la suma de las riquezas particulares. ¿Se darán á esa compañía esos 13 millones de los fondos públicos? La empresa no los perderá ya, seguramente, pero los perderá el país. El resultado es el mismo; solo hay una *traslacion de pérdida*. Pero el ferro-carril, se me dirá, facilita, abarata los trasportes y en esta baratura hallará el país el beneficio. Ciertamente, pero es preciso que la *economía* obtenida en los trasportes compense aquellos millones perdidos, en cuyo caso el ferro-carril estará justificado; de lo contrario, su construccion es un absurdo económico, un *perjuicio*, una *pérdida* irreparable para el país.

Existirán ferro-carriles en que sea preciso sacrificar la cuestion industrial y comercial á intereses superiores de defensa, de política ó internacional, no lo niego, pero esto es la excepcion, no la regla.

Trataré en mis artículos de presentar datos y resultados generales y concretos, huyendo de los casos especiales que, tomados de un modo aislado, pueden servir para todas las opiniones.

Trataré tambien de escribir lisa y llanamente de modo que todos me comprendan, evitando, en lo posible, todo árido tecnicismo y sobre todo, esa pirotécnica de palabras que puede, en el momento, deslumbrar, pero que solo sirve para encubrir la pobreza de los argumentos y para distraer la atencion del asunto en litigio.

A. IBARRETA.

Ecos políticos

Verdaderamente es muy extraño lo que sucede con los fiscales que intervienen en causas de conspiracion cuando mandan los conservadores.

El Progreso trae á la memoria lo ocurrido hace siete años:

«En 1877, dice, se cometió un homicidio en la calle de la Fresa. Un infeliz, sin defensa, fué muerto, y se quiso echar sobre su memoria el peso de un crimen, y se quiso hacer de aquel cadáver prueba de conspiracion.

Un fiscal, el señor Gonzalez Blanco, rechazó indignado, segun él dijo solemnemente en el Congreso, las órdenes que se le dieron para que el infeliz muerto en su casa sin defensa y sin amparo, apareciera reo de un delito. El fiscal resistió. Los conservadores lo destituyeron; pero se dió alto ejemplo de lo que es la magistratura española y de lo que son los gobiernos reaccionarios.

Aquel cadáver yace olvidado. Aun nadie ha buscado á su matador. La sangre inocente se derramó con impunidad completa. Pero la toga no se manchó con ella. El fiscal de la causa no prevaricó...»

Cuando estuvo procesado por conspirador tambien el general Lagunero, sucedió una cosa análoga.

Fué nombrado fiscal el brigadier señor Ochando y tambien renunció con el pretexto de falta de salud.

Pero luego se supo que la causa verdadera de la dimision consistia en que el señor Ochando creia en conciencia que debía sobreseerse el proceso, lo cual no era del agrado ni de las altas autoridades militares ni de los jefes de aquella situacion política.

Ultimamente en la causa que hoy está en sumario contra los supuestos conspiradores generales Velarde Hidalgo y Ferrer y otros individuos, han renunciado el cargo los dos primeros fiscales que entendieron en la causa y no han aceptado esta mision otros dos á quienes parece que se habia ofrecido.

Las renunciaciones de todos estos señores podrán ser, en efecto, por faltas de salud; ¿pero no es verdad que todo esto es muy extraño?

¡Vaya si lo es!

Segun la lista que va publicando *El Liberal* de los periódicos de provincias que se adhieren á la protesta de la prensa, son ya ciento cuarenta y ocho los que han manifestado su conformidad con dicho acto.

¡Ciento cuarenta y ocho periódicos na la menos!

¿Pues cuántos son los que no protestan?

No deben llegar ni á cinco.

¡Buen golpe!

Es de *El Progreso*, que dice en contestacion á otro de *El Cronista*:

«Digamos que de deslindarse los campos, como dice *El Cronista*, yéndose á un lado los conservadores, y al otro los que no lo son, *El Progreso* se quedaria con estos últimos.»

Y viene el colega y nos dice que sienta mal la tea incendiaria con el frac y el guante blanco.

Si *El Cronista* no tuviera tanta aficion á esas frases hechas de los tiempos del *Heraldo*, le diríamos que ahora se usa dinamita, y no se ensucia uno nada.»

¡Dinamita!

¡Qué desagradablemente habrá sonado esa palabra en los pulcros oídos del órgano de los húsares!

Sobre todo ahora que están ellos arriba.

Si estuvieran abajo la oirían hasta con gusto. Porque ellos son así; cuando mandan, palo á la prensa de oposicion!

Y cuando no mandan, escriben *Los Descamisados* para hacer boca.

Ya se halla completamente restablecido de su grave, aunque afortunadamente rápida enfermedad, el brigadier señor Ciriza, que, como saben nuestros lectores, dimitió por el mal estado de su salud el cargo de fiscal, en la causa que se sigue por supuesta conspiracion á varios detenidos.

Celebramos mucho su pronto restablecimiento como celebraríamos tambien el del nuevo fiscal señor Fássari, si se pusiera enfermo como el señor Ciriza.

Continúa *El Noticiero* contando cuentos místicos á sus lectores.

Es un periódico conservador que está ayudando á *El Motin* en su bienhechora propaganda para moralizar al clero.

Ahí va el cuento de ayer:

«En cierta ocasion cayó un rayo en la iglesia de un convento. El lego exclamó:

—¡Bendito [sea Dios! Si llega á caer en el refectorio no queda un reverendo para contarlo.»

Si cae otro rayo en la situacion va á suceder lo mismo.

No causará ninguna desgracia personal si no cae en el refectorio.

La Izquierda Dinástica publica un enérgico artículo pidiendo la union de los liberales, á cuyos jefes acusa de no estar á la altura de las circunstancias.

Hé aquí uno de sus párrafos más importantes:

«Unido el partido liberal—dice—seria una solucion hoy mismo. Con las actuales Córtes podria gobernar y hacer frente á las complicaciones tremendas que asoman por todas partes. Despues, unas nuevas Córtes, elegidas por el partido liberal, cuando llegue ere momento, y elegidas por sufragio universal, decidirian y acordarian si era ó no llegado el caso de reformar la Constitucion.»

La proposicion es cuerda y á Cánovas pone en potro, pero no cuenta *La Izquierda* con el otro!

De *El Imparcial*:

«Dice la *Gaceta Universal* que en ciertas regiones se ha mandado recopilar cuanto se dice y se sabe sobre la causa llamada de la conspiracion.

Pues no es empresa fácil. Porque unos no saben lo que dicen. Y otros no se atreven á decir lo que saben.»

Pero mientras tanto los conspiradores siguen en chirona.

Y ande el movimiento.

Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Mejoria de salud

PARIS 23.—El académico señor Miguet ha experimentado un ligero alivio durante la noche.

Cámaras de Grecia

ATENAS 23.—La Cámara de diputados, á pesar de la abstencion de la oposicion, ha aprobado los proyectos de ley pendientes.

El partido de Delyanni abandonó solemnemente el salon de sesiones, declarando que hacia responsable al ministerio de las consecuencias de su conducta al imponer su voluntad al Parlamento.

Espanoles presos en Portugal

LISBOA 23.—Los emigrados españoles presos ayer en Lisboa se hallan á bordo del buque de guerra blindado portugués, *Vasco de Gama*, anclado en este puerto.

Carta de Madrid.

23 de Marzo 1884.

Mi estimado compañero: Anoche y hoy se ha continuado hablando de la famosa circular exhumada por *El Diario de Barcelona*, cuya paternidad rechazó el gobierno desde el primer momento. Interrogado acerca del mismo asunto el ex-ministro posibilista, señor Maisonnave, parece que este declaró lo siguiente, segun testigos que me merecen el mayor crédito: Primero, que el decreto estaba expedido por el gobierno de que formaba parte; pero que intencionadamente se habia omitido el preámbulo justificativo del mismo documento. Segundo, que la circular es apócrifa, pero que está escrita con vista de la auténtica y tomando conceptos y periodos de la misma.

Tercero, que en el mencionado decreto sobre la prensa, no se faltó á la ley ni á las conveniencias; á la ley, porque estaban en suspenso las garantías constitucionales y en vigor la ley de órden público; y á la pública conveniencia, por lo bien acogidos que fueron decreto y circular. Cuarto, que toda la prensa, incluso la conservadora, y excepción hecha de los órganos del cantonalismo y el carlismo, aplaudían ambos documentos. Quinto, que el decreto favorecía á la prensa, toda vez que los gobernadores podían suspender *ab irato* la publicación de los periódicos, con arreglo á la ley de órden público, facultad que se les limitó en virtud de dicha disposición. Sexto, y finalmente, que en igualdad de circunstancias procedería de igual suerte, seguro de obrar bien y obtener por ello el aplauso de todos los partidos.

Queda reducido, pues, todo á una celada tendida por el diario catalán con auxilio de cierto personaje de Madrid, que en esta ocasión ha querido *ricarher*, como dicen los franceses, á costa de los incautos y crédulos. Es una moda resucitada de tiempos atrás, que no creo haga fortuna, hoy por hoy, por lo difícil que sería aclimatarse.

Nada puedo comunicar á usted de nuevo respecto á la conspiración descubierta hace ocho días; este asunto, lo mismo que el doble asesinato del Canal, permanecen envueltos en la más profunda oscuridad, y apenas si hay quien sepa á qué atenerse en medio de tantas tinieblas y de las contradictorias noticias que circulan por todas partes. Tan pronto se dice que los detenidos van á ser puestos en comunicación, y muy en breve en libertad, como se desmiente el rumor y se asegura que el señor Fásari tiene trabajo para días; lo cierto es, que así se pasa el tiempo y que ni aun la esposa del señor Martí y Miquel ha logrado ver á su esposo, á quien ha ido á visitar diferentes veces al gobierno civil.

Anoche tuvo lugar en Fornos el banquete con que la sociedad abolicionista de la esclavitud conmemoraba el undécimo aniversario de la redención de los negros en Puerto-Rico. Asistieron muchos hombres políticos afiliados á las fracciones radicales, bastantes individuos de la asociación y representantes de casi todos los periódicos demócratas y republicanos de la corte. Hubo gran número de brindis, todos muy aplaudidos, siéndolo calorosamente el resumen del señor Labra que estuvo, como de costumbre, elocuente é inspirado.

También anoche se inauguró en el piso segundo de la casa números 4 y 6 de la calle de Carretas el Círculo Aragonés, fundado por los hijos de aquella hermosa región que en la actualidad residen en Madrid. El acto fué solemne y la concurrencia numerosísima. El presidente, señor Díaz Milia, pronunció un elocuente discurso explicando el carácter con que se fundaba el Círculo; el señor Bas y Cortés leyó un resumen histórico de Aragon, muy aplaudido; el señor Cervera Bachiller una poesía titulada *Carta de un lugareño*, magistralmente interpretada por el socio señor Sanchez, y, por último, el señor Olivares y Biel pronunció un bello pensamiento que se vio interrumpido varias veces por los aplausos de la concurrencia. El acto terminó con una rondalla del país, tocada por una orquesta de bandurrias, que acabó de exaltar el patrio entusiasmo de los aragoneses allí reunidos. Mi enhorabuena á los organizadores del Círculo.

De usted afectísimo, *El Corresponsal.*

Noticias

Está contratado para torear en esta plaza de Toros, en las dos corridas de Julio de este año, el nuevo matador Valentin Martin, banderillero que ha sido de Salvador Sanchez (Frascuelo.)

Leemos en un periódico de Madrid. «Los vecinos de la calle del Sombrerete tuvieron ayer tarde una extraña emoción: una señora de sesenta años de edad, que habita en el número 10, cuarto principal, y tiene un hijo loco en Leganés, se encerró en su casa y empezó á arrojar cacharros y otros objetos á los vecinos, mientras arrojaba por su boca raudales de versos á manera de proyectiles. Alarmados los vecinos acudieron á la autoridad, pero la señora se negó á abrir y siguió improvisando denuestos rimados contra el juez de guardia. Fué preciso que entrasen los agentes por el balcon, mientras otros la entretenían en la puerta de la escalera.»

Al amanecer del viernes último se quemaron tres casas en el pueblo de Sámamo, pertenecientes una á don José Campo otra á don Pedro Lopez y otra á don Manuel Amestoy.

Mañana se verá en la seccion segunda de esta audiencia la causa procedente del juzgado de Santoña contra Francisco Colina y otros, por atentado.

Ayer se hizo cargo el señor presidente de esta audiencia de lo criminal de 27.000 reales que corresponden á aquel tribunal de justicia desde el mes de Julio último, con destino á indemnizar á los testigos que concurren, así como á los que hayan comparecido y conste en el acta la reclamacion que los mismos hayan hecho.

Los peritos no tienen derecho á la indemnizacion.

Tres mil reales mensuales es la cantidad asignada para atender á los perjuicios que se les originen á los testigos.

Por motivos contrarios á su voluntad, el almacén de vinos de los señores F. Tijera y compañía, se pasa del núm. 2 de la calle de Isabel II, al núm. 6 de la misma calle, entre las casas de los señores Campa y Cos.

En la administracion del correo central se hallan detenidas dos cartas por falta de franqueo, una con destino á Torrelavega para don José Perez, y otra con destino á Arredondo para don Manuel Fernandez.

Se va á proceder á la formacion del padron de industriales de la capital y su provincia, dándose comienzo á esta operacion, según tenemos entendido, á primeros del próximo mes de Abril.

Para dar á conocer á los industriales los datos más indispensables acerca del particular, les daremos á conocer las disposiciones que respecto de dicho empadronamiento se publiquen en el *Boletín Oficial*.

Loteria Nacional

Ayer publicamos en suplemento extraordinario la siguiente lista de los números á que han correspondido los premios mayores en el sorteo verificado en Madrid:

Números.	Pesetas.	Números.	Pesetas.
18.977	80.000	16.257	2.500
25.208	40.000	3.043	»
11.719	20.000	14.495	»
13.467	10.000	9.379	»
16.113	2.500	11.717	»
11.598	»	22.381	»
18.995	»	11.764	»
10.345	»	14.138	»
24.999	»	18.210	»
20.119	»	5.450	»

Ayer tarde, al regresar el señor Gandarillas de su finca de Boó á esta ciudad y pasar por el sitio de Raos, en Peña-Castillo, unos chicos le arrojaron á su carruaje unas piedras. Dicho señor, dícesenos mandó parar el carruaje y á viva fuerza prendió é introdujo en su coche á un niño de nueve años, entregándosele al guardia municipal de punto en Cajo, con el objeto de que declarase quiénes eran los otros niños que arrojaron las piedras.

El niño detenido se resistía á seguir al señor Gandarillas que, á la fuerza, llorando y sin gorrera, le hizo entrar en el coche. Ese acto, si no constitutivo de delito como detencion ilegal, por lo menos es constitutivo de una falta, por la vejacion injusta que se ha cometido con un pobre niño, irresponsable, aun en el caso de que se hubiera cometido un delito, y sabiendo, como debe saber el señor Gandarillas, que no se puede detener por faltas, no debe ignorar que no puede detenerse á nadie como testigo.

El señor alcalde debe tener conocimiento de este hecho, y suponemos que lo pondrá en conocimiento de los tribunales, que son los llamados á conocer en este asunto.

Por los agentes de órden público fueron detenidos antes de anoche en el café del Brillante dos individuos que promovieron un escándalo mayúsculo en aquel establecimiento.

Ha sido detenida y puesta á disposicion de la primera autoridad de la provincia, una mujer matriculada en la seccion de higiene que insultó ayer fuertemente á su ama.

Ayer se promovió un incidente en el barrio de Cajo entre un empleado de consumos y un operario de los talleres que en aquel sitio tiene la compañía del ferro-carril del Norte, por oponerse el segundo á que el primero introdujera para su uso una botella conteniendo un cuartillo de vino.

Señor alcalde, esto es demasiado CELO, y no será difícil que con tales procedimientos el día menos pensado tengamos que lamentar alguna desgracia; pues no es lógico que por un cuartillo de vino se obligue á un individuo á que se presente en el fielado, distando este como dista un cuarto de legua, máxime tratándose de un jornalero que tiene medido el tiempo para comer y regresar á su trabajo.

No es cierto, como digimos el otro día mal informados, que el partido zorrillista no había aprobado la conducta seguida en el ayuntamiento por el señor Lopez Mazon.

Al efecto se nos dice por persona autorizada: Primero. Que el partido no se ha reunido porque es imposible mandando el monstruo.

Segundo. Que entre los catorce concejales hay dos del partido republicano progresista, que son el señor Lopez Mazon y el señor Gamba.

Y tercero. Que reunido el comité acordó que no era de sus atribuciones el censurar ó no la conducta de los señores Lopez Mazon y Gamba por cuatro votos contra dos. Los interesados, que tambien forman parte del comité, no votaron, como es natural.

De modo que no hubo aprobacion ni censura.

Esta noche se pone en escena en nuestro coliseo la lindísima comedia de Blasco *El guapo roncero*, que tan extraordinario éxito alcanzó hace poco en el teatro de la Comedia de Madrid.

Suponemos que estará el teatro muy concurrido, por tratarse de una obra que pertenece al número de las afortunadas en la temporada actual.

Segun nuestras noticias, el vapor-correo, *Patrio Satrustegui*, ha llegado á la Habana con toda felicidad, á pesar de las averías que se dijo había tenido en la máquina.

Hoy, á las nueve de la mañana, dirá su primera misa en la parroquia de Santa Lucía el presbítero don Francisco Botija, apadrinándole, segun nuestras noticias, don Ramon L. Dóriga y su señora.

El ayuntamiento de Castro-Urdiales ha tomado en consideracion la instancia de don Jaime Alfredo Salby, proponiendo la luz eléctrica para el alumbrado público de aquella localidad.

Hoy, de diez á doce de la mañana, se verificarán varias peleas de gallos en el reñidero situado en la calle de la Concordia, esquina á la de Gravina.

Se ha recibido en esta seccion de Fomento el título de Licenciado en derecho civil y canónico, expedido á favor de don Antonio Casuso y Solano.

Por los inspectores de órden público señores Venegas y Lavin, y agentes á sus órdenes, fueron detenidos antes de ayer tarde cuatro individuos de antecedentes sospechosos, los cuales serán en breve trasladados á sus respectivas provincias por tránsito de la guardia civil.

Antes de anoche á las diez y media se promovió una reyerta entre varios individuos en el baile situado en la calle de San Celedonio.

Uno de los contendientes resultó herido.

El ilustrado abogado de este Colegio, don Habencio Cárabes, defensor de don Aurelio Pozas, ex-alcalde de Miera, ha solicitado que se suspenda el término de calificacion ínterin se traslada á esta cárcel su defendido, para recibir de él las instrucciones necesarias con el objeto de evacuar el traslado que se le ha conferido.

Segun sentencia publicada ayer en la seccion primera de esta audiencia, Florentina Trabadelo ha sido condenada á la pena de dos meses y un día de arresto mayor y accesorias.

Esta causa no se ha visto en juicio oral por haberse conformado la procesada con la pena solicitada por el ministerio público.

Ayer tomó posesion del cargo de magistrado suplente de esta audiencia don Fernando Calderon de la Barca.

Los viajeros que llegaron antes de anoche á esta capital en el tren de provincia estuvieron detenidos en el andén largo rato, por hallarse la puerta cerrada, sin que hayamos podido averiguar la causa.

Antes de anoche se promovió un altercado entre dos individuos en un establecimiento de bebidas situado en la cuesta de la Atalaya. El agente de órden público Silverio Lopez, que separó á los contrincantes, recibió en premio á sus servicios, varios insultos de la mujer de uno de aquellos.

Tenemos noticias de que el inspector de órden público, señor Venegas, está animado de buenos deseos para limpiar á esta poblacion de personas sospechosas. Al efecto ha puesto en práctica y dado á los agentes á sus órdenes tales instrucciones, que no dudamos han de darle buen resultado.

Si así sucediese, prometemos á este funcionario que no le escasaremos nuestros aplausos siempre que no resulten equivocaciones lamentables que tan fácil suele ser cuando se procede por sospechas.

Los animales parlantes

Allá va un raro sucedido, de que hablan los periódicos belgas:

Entra en una taberna un sugeto y pide la lista: —¿Qué va á ser caballero? pregunta el mozo. —Pues para empezar tráigame usted un par de huevos al plato.

—Y á mí tambien, añade el perro del consumidor que se ha instalado en una silla, al lado de su dueño.

El camarero lo mira con profundo asombro. Algunos minutos despues vuelve á llamar el parroquiano:

—Mozo, deme usted un filete con patatas.

—Y á mí tambien, repite el perro.

La estupefaccion del camarero se convierte en espanto.

Un inglés, que come en la mesa inmediata, interpela al sugeto y le dice:

—Ha debido usted tomarse un trabajo enorme para enseñar á hablar á ese perro.

—Y tanto.

—¿Quiere usted venderlo?

—Ni por todo el oro del mundo.

—No me vendas, por Dios, yo te lo ruego; interrumpe el animal con tono suplicante.

—¿Y si yo diera á usted mil libras esterlinas? prosigue el inglés, cada vez más sorprendido y encaprichado.

—¡Diablo! mil libras esterlinas son una bonita suma.

Los dos interlocutores acaban por entenderse. El inglés firma un cheque, y se lleva el animalito.

—Ingrato, exclama este, dirigiéndose á su amo, ya que me vendas y abandonas, me vengaré no volviendo á hablar mientras viva.

El vendedor era ventrílocuo.

Nadie sufre de dolores de muelas ni de ningún mal en la dentura si usa diariamente el acreditadísimo «Licor del Polo de Orive», el cual refresca y perfuma la boca de un modo agradable. Rechazad todo otro dentífrico que se os ofrezca diciendo que lo extranjero supera á lo de España y que es igual ó mejor que el «Licor del Polo», porque seréis engañados. Los mercaderes, imitadores ó plagiaros no se muerden la lengua.

Este célebre dentífrico tiene la gran sancion práctica de sus catorce años de historia, durante la cual no ha desmentido una vez siquiera sus inmejorables virtudes. Es además el más barato de cuantos se conocen y el que conserva la boca en estado de salud perfecta, entonando las encías y fortificando el marfil dentario. Exijir la marca de fábrica para evitar las falsificaciones.

Revista Extranjera

SUMARIO: Ultimos desaciertos en Egipto.—Rumores sobre la situacion de Gordon.—La guerra del Tonkin.—El príncipe de Bismarck y sus teorías.

Grande ha sido el desencanto producido en Europa entera por las últimas noticias que acerca de la cuestion egipcia se han recibido estos días. Cuando todo hacia concebir esperanzas de que muy pronto terminaria la campaña, recibense noticias de todo en todo contrarias á esas esperanzas. ¿Por qué? Porque los generales ingleses no han sabido sacar de las victorias gloriosas de Teb y Tamenich las consecuencias que el más inexperto militar hubiera conseguido; porque en vez de perseguir á los restos del ejército de Osman-Digma, han permitido que el caudillo sudanés vuelva á sus antiguas posiciones y reorganice allí sus tropas, y porque, olvidándose de que en Egipto no pueden hacerse las cosas como la Gran Bretaña suele hacerlas en la India, en la Australia ó en el Sur de Africa, se les ha ocurrido poner á precio la cabeza de Osman-Digma.

Entre tanto que este, lejos de desarmarle, reorganiza las huestes contra Graham, el general Gordon, comprometidísimo en Khartum, prisionero segun unos, segun otros decapitado ya, ha clamado en vano al ministerio inglés para que le nombre un sucesor en aquel gobierno, porque comprendia que su mision era solamente de algunos días, de algunas semanas cuando más.

Si se confirman las tristes noticias que acerca del general inglés ha comunicado el telegrafo ayer, la responsabilidad de la Gran Bretaña será inmensa, y las consecuencias desde el punto de vista militar y político, trascendentales.

Los franceses en el Tonkin han obrado de un modo diametralmente opuesto.

Los telegramas de estos últimos días, comunicando todo género de pormenores acerca de los recientes hechos de armas, permiten juzgar ya del alcance que tiene la toma de Bacninh, de que hablé oportunamente en mi anterior revista.

La victoria obtenida ha sido de gran importancia; de tanta como yo presunía.

La guerra puede darse por terminada, aunque todavia quedan, indudablemente, operaciones militares de más ó menos duracion para que la paz quede consolidada.

Bajo la direccion del general en jefe del ejército expedicionario, Mr. Millot, aquellas han comenzado ya, y las brigadas Negrier y Briere persiguieron estos días pasados sin tregua ni descanso á los chinos hasta rechazarlos á conveniente distancia.

El general en jefe telegrafía á su gobierno diciendo que considera innecesario que continúe la persecucion y que despues de dejar ocupados algunos puestos avanzados por su importancia estratégica se retirará á Hanoi.

China, convencida que nada ha de conseguir contra los franceses, se muestra dispuesta á transigir en todo mientras que Francia, en condiciones de imponer su voluntad por efecto de sus victorias, dice hallarse dispuesta á no pasar más que por una crecida indemnizacion de guerra y el reconocimiento absoluto, y sin distingos ni reservas, de sus derechos en el Tonkin.

El canciller Bismarck camina de desacierto en desacierto. Su nueva línea de conducta está provocando con su extremada intransigencia y por virtud de coaliciones entre fracciones distintas del *Risichtag* la formacion de un gran partido liberal. Bismarck no ha podido disimular su enojo, y recientemente en el Parlamento ha aprovechado la ocasion de defender uno de sus proyectos de ley para dirigir una terrible catilinaria contra los jefes de la oposicion y los partidos liberales, y hasta el régimen constitucional, oratoria que ha causado muy mal efecto dentro y fuera de Alemania.

Dícese que Mr. Gladstone está á punto de dimitir, á causa de los recientes sucesos de Egipto.

Pacotilla

Prosperidad, gloria, brillo, grandezas, honor y fruto obtendrá España á porrillo,

bajo el poder absoluto de Cánovas del Castillo.

Solo este varon preclaro, que de la sabiduría es el ejemplo más raro, puede servirnos de guía y de refugio y de amparo.

Los gobiernos liberales, con teorías disolventes y aspiraciones tateales, alarmaban á las gentes que pagan más de cien reales.

No habia nada seguro en este país bendito, llegado ya á tal apuro, que solo algun señorito podia gastar un duro.

Estaba la propiedad expuesta de un Mamanton á la vil rapacidad, y la Santa Religión á merced de la impiedad.

En fin, que por gracia y obra de aquellos gobiernos malos, habia siempre de sobra intranquilidad, zozobra y miedo de llevar palos.

En cambio, ¡cuán diferente es hoy el aspecto real de esta nacion prepotente, gobernada sabiamente por Cánovas y Pidal!

Todo el mundo está contento, no se mueve ni un mosquito, la riqueza va en aumento; nadie teme un hundimiento y el desórden es un mito!

¿De qué manera ha llegado Cánovas al resultado feliz que nos maravilla? de una manera sencilla; del modo más delicado.

Primero, sin armar ruidos con impulsos naturales de su voluntad nacidos, nos dividió los partidos en legales é ilegales.

Despues, demostró deseos —que realiza sin rodeos— de mandar hasta por listas á la Nómima á los neos y á Ceuta á los periodistas.

Luego, una conspiracion descubrió su ojo de linca y ha reducido á prision á los rebeldes, que son lo menos catorce ó quince!

Aunque ni obuses, ni sables, ni papeles se han cogido, ¡que penen los miserables! porque si no son culpables lo podian haber sido!

De este modo se asegura la paz, el órden, la vida, la patria, nuestra ventura, la religion, la comida y la cosecha futura!

Negar lauros es injusto á quien un catarro atrapa por evitarnos un susto. ¡Viva Cánovas-Augusto, émulo de Cárlos Chapal!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 24 (7-15 n.)
Asegúrase que el juéves se firmará el decreto de disolucion de Córtes y se publicará en la Gaceta del lúnes.

Madrid 24 (9-45 n.)
Ha sido nuevamente denunciado el periódico El Progreso.

Desmiéntese que el gobierno trate de desterrar á los generales últimamente detenidos á consecuencia de la supuesta conspiracion republicana.

Ha sido entregado al señor Sagasta el album firmado por 340 diputados y senadores de las actuales mayorías parlamentarias.

Madrid 24 (7 noche).

Acciones del Banco de España.	263-00.
Deuda amortizable del 4 por 100.	74-60.
Deuda perpétua del 4 por 100 interior.	62-75.
Id. id. exterior.	62 30.
Billetes hipotecarios de Cuba.	94-25.
Cambio sobre Londres.	47-10.
Cambio sobre Paris.	4-91.

Fabra.

Banca y Comercio

Medina del Campo 23.

Precios del mercado de hoy:
Trigo, rojo, á 39; blanco, de 39 1/2 á 40; corriente, á 39 1/2; reales las 94 libras.
Centeno, á 25 id. las 92 id.
Cebada, de 19 1/2 á 20 id. la fanega.
Algarrobas, de 22 1/2 á 23 id. id.
Garbanzos para sembrar, de 100 á 160 rs. fanega.
Las compras encalmadas.
El tiempo bueno.
Estado de los campos: bueno.

MOVIMIENTO DE BUQUES

ENTRADOS
Vapor Bayonés, 168 ts., c. Fernandez, de Corcubion con 749 barriles hierro á los señores Echagaray y compañía; 2 cajas conservas y 14 barricas grasa á los señores Peña y Almiñaque; 3 cajas bujias á don A. Lamera; 385 barriles hierro y 3 cajas tejidos á don Francisco Larrañaga; 33 barriles vacíos á los señores M. Fanconi y compañía, 17 id. sardinas y 1 bulto grasa á los señores Gomez y Aparicio.

Vapor Ville de Brest, 1730 ts., c. Nouvillon, de Saint-Nazaire con 22 bultos hierro, 100 idem madera, 1 caja fotografías, 1 id. judias, 8 paquetes cueros, 1 caja dulces y 4 id. monedas de plata á don A. J. Galland.

DESPAHADOS.
Vapor Asturias, 362 ts., c. Gonzalez, para Motril y escalas con 24 sacos cacao, 30 fardos

muebles, 1.700 sacos harina, 24 1/8 salvado, 3 cascotes aguardiente, 103 fardos bacalao, 140 barricas tabaco.

Dos palabras.—¿Quién que tenga la más ligera nocion de la vida social no conoce estas dos palabras: Agua Florida?

¿Quién en América, Europa, Asia, Africa ú Oceania que haya ocupado una mediana posicion en la vida no ha aspirado con delicia el delicado aroma de este riquísimo perfume?

Y, sin embargo, el Agua Florida de Murray y Laman es siempre nueva; los años pasan, pero no así la necesidad de su uso, que es cada vez mayor, ni el placer que produce, que es cada vez más intenso, ni la dulzura de su aroma que es inextinguible. ¿Por qué?—Porque esta deliciosa Agua floral se distingue de todos los demás perfumes conocidos hasta hoy por ser el extracto puro de las flores primaverales cogidas en toda su lozanía, por no entrar en su composicion ninguna sustancia química que pueda irritar los nervios ó afectar la salud, por ser en grado superlativo refrescante, higiénica y calmante, y final y especialmente, por la utilidad y variedad de sus aplicaciones en el pañuelo, el tocador y el baño, que hacen de ella hasta cierto punto una necesidad de la vida.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

En muchas ocasiones se nota en los niños de pecho un desasosiego doloroso, calor de la piel, un insomnio molesto, combinado con un enflaquecimiento rápido y visible, que se debe en general á la menos abundancia de leche de la nodriza ó á la falta de los principios nutritivos que hacen de la leche el alimento por excelencia de la niñez. Para remediar estos desórdenes basta con dar al ama algunos frascos del «Jarabe de Dusart», al lactofosfato de cal, que aumentan la riqueza de la leche y acrecen su caudal, llevando á la criatura los elementos necesarios á su desarrollo y á la constitucion de sus huesos, y acabando con las usuales «diarreas verdosas.»

El SANDALO citrino (syrium myrtifolium), árbol originario de Bombay, es objeto de una grande explotacion hoy dia. Además del uso constante que tiene en la perfumería y la ebanistería para la fabricacion de abanicos, saquitos y cofrecillos, acaba de conquistar un puesto considerable en la terapéutica. Su esencia tomada interiormente, suprime el bálsamo de copaiba, el gubeba y las inyecciones, sin presentar ninguno de los inconvenientes de estas preparaciones. Un farmacéutico de Paris, M. Midy, que importa y destila el palo de SANDALO citrino de Bombay, ofrece su esencia pura bajo la forma de cápsulas que se toman con facilidad y cortan los flujos más inveterados en 48 horas.

SE VENDE
Una casita situada en el Paseo de la Concepcion, frente á la Plaza de Toros. Informarán, calle del Rincon, chocolatería. 12 a 1

Afinador de pianos y armoniums
SAN JOSÉ, NÚM. 10, 3.º

C. Schaw y C.ª
fabricantes de los mejores impermeables ingleses
MANCHESTER
Único depósito en España:
Taller de B. Mieres, Puente, 8
SANTANDER

LA GRAN BRETANA
Es el almacen que mayor surtido presenta en esta capital en camas, cunas y colchones de muelles.

SIN FIADOR
A plazos desde 6 reales semanales.
Máquinas de coser de todos sistemas á 10 reales semanales; 10 por ciento descuento al contado.

38 = BLANCA = 38
SANTANDER
Al lado de Telesforo Martinez. mj

ANUNCIO
El abogado don José Suarez Quirós, ha trasladado su estudio á la cuesta del Hospital, núm. 8, principal.

Preparacion completa para las carreras militares, marina, obras públicas, topógrafos, telegrafos, etc.

Clases de matemáticas, francés, dibujo natural, lineal y topográfico.
Peña-Herbosa, 27, 3.º, izquierda. a M

15—ARRABAL—15
Magnificas plazas de bolos cubiertas.
En el establecimiento se sirven meriendas á precios arreglados, y se expenden vinos superiores de Valdepeñas y Rioja á diez cuartos cuartillo. 12a8
15—Arrabal—15

EUCALIPTUS GLOBUTUS
De un metro de altura, á 30 céntimos de pesetas. Se vende, calle de San José, 10, piso 3.º

LA ANTIGUA Y ACREDITADA
CASA DE PRÉSTAMOS

De la calle de la Blanca, números 13 y 15; se ha trasladado á la de San Francisco, núm 29, piso 2.º, frente á la iglesia, donde continúa la almoneda de alhajas de oro y plata garantizadas, ropas hechas de todas clases y trajes de máscaras; tambien se da dinero sobre toda clase de garantías que convengan.

No EQUIVOCARSE
SAN FRANCISCO, 29, PISO 2.º
Frente á la iglesia.

A una legua de esta capital, en la carretera de Boó, se arrienda un local con grandes almacenes y patios cerrados; sirve para poner fábrica ó cualquiera industria. A macen demuebles de Cabrero, calle de la Blanca, informarán.

FÉRIA
Concedida á este ayuntamiento la autorizacion correspondiente para celebrar una feria de ganado vacuno el primer domingo de cada mes, se anuncia al público que la primera tendrá lugar el 6 de Abril próximo, de nueve de la mañana á tres de la tarde, teniendo los feriantes las ventajas siguientes: empedrado el piso de la plaza, rodeada esta de soportales donde pueden guardarse, dado caso que llueva, y misas á las 7, á las 8 y á las 10.
Eskalante y Marzo de 1884.—El alcalde, Ramon Haya.

EN SITIO CENTRICO
Se traspasa un establecimiento. Informarán en esta imprenta.

EN EL ESTABLECIMIENTO DEL CUARTELILLO se acaban de recibir los especiales vinos legítimos, que son: Liébana, Valdepeñas, Clarete, Rioja y Gine-roso.

GRAN BAZAR
DE
SAN FRANCISCO
FRENTE Á LA IGLESIA
Venta de camas á plazos
DESDE UNA PESETA SEMANAL
SIN FIADOR

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.
Ventas al contado 10 por 100 de descuento.
¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

SIN FIADOR
Teatro

Funcion para hoy.—4.ª de abono.
EL GUAPÓ RONDEÑO

UN TIGRE DE BENGALA
A las 8 en punto. Entrada general 3 rs.

SANTANDER:
Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29.

como lo habia prometido; pero habian concluido ya los buenos tiempos de la gorrería.

X.

El golpe de gracia.—El juego de la bolsa.

Aseméjase un apuro comercial á una marcha sobre arenales movibles ó por un terreno pantanoso: los esfuerzos que se hacen para salir del atolladero solo sirven para empeorar la situacion y apresurar la catástrofe. Para salir de un mal paso, habia obtenido yo trescientos mil francos al precio de cincuenta y siete mil francos de interés, ó de gastos para el primer año. Para cubrir lo restante de mi descubierto, necesité tomar prestados otros seiscientos mil francos con las mismas condiciones, empeñar mis inmuebles hasta donde alcanzó su valor, y enagenar todo cuanto tenia que fuese claro y disponible. Así logré extinguir mis compromisos en circulacion, pero con el cargo de contraer otros nuevos, más graves y más onerosos.

En los negocios se cree haberlo ganado todo cuando se gana tiempo: uno de los síntomas de

cada tres meses, y sufrir cada vez una segunda comision por renovarlos. Se hizo además una escritura hipotecaria, en la cual el notario intervino con su papel de costas, y el registro con mi cortejo de derechos.

Así obtuve el mismo dia mis trescientos mil francos; pero hé aquí con qué condiciones y qué descuento:

Interés á razon de.	5 ojo al año.
Comision de medio por ciento mensual.	6 »
Comision de renovacion cada tres meses	4 »
Escritura y registro.	2 »
Honorarios y comision del notario.	2 »

19 ojo al año.

El honor se salvó; pero el caudal recibia cada dia un golpe más rudo. Yo tenia dinero, al parecer, á cinco por ciento, y en realidad á diez y nueve por ciento. Tal es la inevitable pendiente á donde son conducidos todos los que entran en la vía de los expedientes, y se hallan reducidos á recursos desesperados.

Al dia siguiente, Malvina estaba en su puesto

—¿Cómo es eso!
—No te digo más, es un tunante. Despídele, que vaya á pintar á otra parte.

—Pero...
—¡No hay pero que valga! Yo vuelvo á mi filadiz desde mañana. La casa ha firmado, y es preciso que la casa pague: no salgo de aquí.

Lo más grave de la situacion era que precisamente habian de encontrarse trescientos mil francos el dia siguiente. Pasé á casa de un banquero opulento, pensando que exponiéndole mi situacion con franqueza, y ofreciéndole todas las garantías apetecibles, me daría inmediatamente su socorro. En efecto, apenas le hice la primera indicacion cuando puso su caja á mis órdenes, y me remitió á uno de sus socios. Esto es lo de siempre: el banquero tiene los honores de la operacion, pero deja á su factotum el capítulo delicado de las condiciones y de las explicaciones. El socio era un hombrecillo flaco y endeble que asataba por encima de sus anteojos azules una mirada fija, glacial y casi insolente.

—Caballero, ¿conque necesitais trescientos mil francos para hoy? Fuertecilla es la suma, y nos cogéis desprevenidos.

Las palabras de este hombre me penetraban

PLATERIA CHRISTOFLE

EXPOSICION UNIVERSAL DE 1878 EL UNICO concedido al arte del platero en metales plateados. **GRAN PREMIO** EXPOSICION UNIVERSAL DE 1882 EL UNICO concedido al arte del platero en metales plateados.

LA MARCA DE FABRICA



y el nombre **CHRISTOFLE** con todas sus letras
Únicas garantías del comprador.

CUBIERTOS CHRISTOFLE

PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO

Para evitar toda confusion, rogamos á los compradores de nuestros productos que no admitan, como procedentes de nuestra Casa, sean cuales fueren las denominaciones que se les den y las marcas que lleven, sino los objetos que tenga la *Marca de fábrica* colocada al márgen y el nombre de Christofle escrito con todas sus letras.

CHRISTOFLE y Cia, EN PARIS.

LA MARCA DE FABRICA



y el nombre **CHRISTOFLE** con todas sus letras
Únicas garantías del comprador.

IMPORTANTE
PILEPSIA
pasmos, eclampsia y neurosis
S. CURAN RADICALMENTE
CON MI MÉTODO
Los honorarios serán satisfechos después de la cura completa
Tratamiento por correo.
Prof. Dr. Albert.
Honrado por la Sociedad científica francesa con la Medalla de oro de 1.ª clase, para mérito eminente.
PARIS.—6, Place du Trône, 6.

MARMOLEJO

AGUAS GASEOSAS BICARBONATADAS-SÓDICAS
Premiadas con diploma de honor.

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, riñones y vías urinarias.

Estas aguas se venden en botellas en las principales farmacias, á 3, 4 y 5 reales, y por cajas, pidiéndolas á la administracion, en Marmolejo, ó á la direccion, Serrano 35. Madrid. Depósitos en esta provincia: Santander, farmacias de Marañon y Villafranca.—Reinosa, Mora —Torrelavega, Lopez.



ENFERMEDADES CONTAGIOSAS

Curacion pronta y segura. Tratamiento facile en secreto aun yendo de viaje. **Aprobacion de la Academia de Medicina.** Certificaciones de MM. RICORD, CULLERIER, DESRUMLES, Quirúrgicos principales encargados especialmente en los Hospitales de Paris, del servicio de las Enfermedades contagiosas, que acreditan que las **CAPSULES-MOTHES** se han empleado siempre con el mejor éxito.
Para evitar la falsificacion, se debe aceptar únicamente la caja teniendo la etiqueta con el sello en azul del Estado Francés, y sobre aquel sello los vocablos: Franco, Timbre, Marques. — EN TODAS LAS FARMACIAS.
CAPGRAND-MOTHES & Co, 68, rue J. J. Rousseau, Paris.



Depósito en todas las farmacias y droguerías.



Estas **PILDORAS** se emplean contra las **Afecciones escrofulosas**, la **Pobreza de la Sangre**, la **Debilidad de Temperamento**, la **Anemia**, etc., etc.

N.B.— Exigir nuestra firma adjunta puesta al pié de un rotulo verde.

DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES



BRONQUITIS, TOS
Catarros Pulmonares
RESFRIADOS del PECHO
y Debilidad del Mismo
TISIS, Asmas
Curacion rapida y cierta por las
GOTAS LIVONIENNES
de **TROUETTE-PERRET**
con **CREOSOTA de HAYA, ALQUITRAN de NORUEGA**
y **BALSAMO de TOLU**
Este producto infalible para curar radicalmente todas las **Enfermedades de las Vias respiratorias**, está recomendado por las celebridades medicas como el unico eficaz.
Es el unico, que ademas de no fatigar el estómago, le fortifica, le reconstituye, y despierta el apetito; dos gotas por la mañana y por la noche triunfan de los casos mas rebeldes.
Deposito principal:
TROUETTE-PERRET
PARIS, 165, rue Saint-Antoine, PARIS
Y en las principales Farmacias.
Exigir el **Sello del Gobierno** francés sobre el frasco para evitar las falsificaciones.

VINO DEFRESNE
Tónico - Nutritivo
Con **Peptona. (Carne asimilable)**
HIERRO Y LACTOPOFASFO DE GAL NATURALES
El **Vino Defresne** tiene un sabor exquisito, y es el unico reconstituyente *natural y completo*.
Es el mas precioso de los tónicos; á su influjo, los accidentes fébriles desaparecen, renace el apetito, los musculos se nutren, y se recobran las fuerzas.
Empléase con buenos resultados en la **inapetencia**, los **medros repentinos**, las **convalecencias**, las **enfermedades del estómago**, la **anemia** y la **consumcion**.
DEFRESNE, Proveedor de los Hospitales de Paris.
Y todas las Farmacias
Santander, D. Manuel Rodriguez Jimenez.

Sin **Copaiba ni Mercurio**
Curacion de las **Enfermedades secretas**
CON LA **CUBEBINA LECHAUX**
Con este precioso medicamento se consigue, en algunos dias en secreto, sin régimen, ni tisana, la curacion segura y radical de todas las **Afecciones crónicas e inveteradas**.
LECHAUX, Farm. Quím. r. St-Aatherine, 144, BURDEOS
Santander.—Depósitos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

Las **Personas que conocen las PILDORAS DEHAUT DE PARIS**
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, **esté no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té.** Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, segun sus ocupaciones. Como el causan que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, **uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.**

Denticina infalible.
Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion, pues los salva á un en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madaid, Pontejos 6, botica, y en todas las boticas y droguerías de España.
Y en las principales de Santander, Marañon, Ordoñez, etc.

FRAGANCIA IMPERECEDERA
AGUA FLORIDA
de **Murray y Lanman.**
El Perfume mas fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocador, el Pañuelo y el Baño.
Preparado solamente por sus dueños,
LANMAN y KEMP,
NUEVA YORK.
Y de venta en todas las Perfumerías y Boticas.

Pildoras y Ungüento Holloway
ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptacion, y una venta más universales que las de ningun otro remedio en el mundo
LAS **PILDORAS** son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria; en fin, no tienen rival como remedio de familia.
EL **UNGUENTO** cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.
LAS **PREPARACIONES HOLLOWAY** se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533, Oxford Street, en el establecimiento central del profesor Holloway.—Se vende en la botica de don Bernardo Corpas calle de San Francisco

PAPEL WLINSI
Soberano remedio para la rápida curacion de las **Afecciones del pecho; Catarros, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos**, de los **Reumatismos, Dolores, Lumbagos**, etc. 20 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de esta precioso derivativo recomendado por los primeros médicos de Paris.
Depósito en todas las farmacias.—Paris, 31, rue de Seine.

652
como la hoja de un puñal. El que no lo haya experimentado una vez, al menos, no puede formarse una idea de todo el desden, de la frialdad calculada, de la dureza y desconfianza que hay en los hábitos de un hombre que dispone de una caja considerable. Todos los usureros se parecen. Yo creí adelantarme á los instintos de aquel hombre, respondiéndole:
—Caballero, no ignoro que pido un favor; y como caigo en ello algo tarde, estoy dispuesto á suscribir á las condiciones de descuento y de interés que me propongais.
—¿Qué quereis decir con eso? respondió el hombrerillo empinándose, y levantando vivamente sus anteojos.
—Me parece que...
—En materia de intereses, caballero, la casa no tiene sino una regla fija. O presta á ese tanto ó no presta. Es el cinco por ciento para todo el mundo.
—Dispensadme, caballero, yo ignoraba los usos de la casa: ya veo que son grandes y delicados por demás.
—Sí, señor, cinco por ciento de interés, y nunca más. Aquí no llegan nunca al tanto legal; este es un modo de honrar á las personas con quienes se trata.

653
—Verdaderamente, estoy confundido...
—Se os hará vuestra cuenta, caballero. En cuanto á la comision es de medio por ciento mensual: tambien es uso de la casa.
—¡Ah! ¡conque hay una comision!
—Sin duda: ¿dónde están vuestros valores?
Los valores que saqué de mi cartera consistian en mis simples vales distribuidos en diferentes plazos: no tenia otra cosa mejor que ofrecer. Al ver esto, el hombrerillo retrocedió dos pasos arrojando los billetes sobre su despacho.
—¿Qué significa eso? me dijo.
—Caballero, son los valores que me habeis pedido. ¿Acaso os parecen defectuosos?
—¡Papel de una sola firma! ¿Con quién pensais que estais tratando? Eso es bueno para las casas de tercer orden. ¡Buen negocio haríamos enviando eso á la banca!
En vano insistí: el inflexible cajero no quiso acceder, y fué preciso entablar la negociacion de otra manera. Además de los valores, ofrecí una garantía hipotecaria sobre mis dos inmuebles, el castillo señorial y la casa gótica. El Cervero se resistía aun, pero el banquero intervino en persona, y pudo arreglarse el negocio. Hice un empréstito sobre mis billetes, que debían renovarse

656
esa enfermedad es el de vivir de ilusiones, hasta el extremo de acariciar ensueños de porvenir cuando se tiene un pié en la sepultura. Yo acababa de crearme más de cien mil francos de obligaciones anuales, contra veinte y cinco mil francos de rentas inmuebles, y me creía salvado. Este vértigo es comun: el hombre que se ahoga se agarraría de una paja.
Nuestra única esperanza consistia en el comercio al por menor. Mi mujer se mostraba llena de heroísmo: había emprendido de nuevo su tarea con un ardor y una energía incomparables; no se quitaba del mostrador, entraba en el almacén la primera y salía de él la última. Como nos habíamos mudado, trastornamos las costumbres de los parroquianos; Malvina trató de suplir esta falta por medio de circulares y de ofrecimientos de servicio á domicilio. La muestra del almacén y los tableros exteriores, donde el arte cabelludo había echado el resto, parecieron chocar á los frecuentadores de la casa; por lo cual Malvina hizo desaparecer aquel baturrillo de mal gusto y aquella ostentacion de charlatanería arqueológica. Ella poseía en alto grado el sentimiento de lo que sienta bien y de lo que conviene, y este sentimiento que un mal génio había oscurecido,